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洞居 54 年养大 4 个娃
为什么会在一个荒山野岭中的山洞里一住就是 54 年？

“一开始还不是因为穷。”梁自付叹了一口气说。1959 年，当时
只有 19 岁的李素英嫁给了身无分文的梁自付。 当时，他在山
沟里有两间茅草房，后来下大雨，房子塌了。 1962 年，两人便
搬到了这个岩洞安家。“这辈子她跟着我受苦了。 ” 梁自付
说，“下雨遇上吹大风，雨就直接飘进来，雨下得大，山洞里
面还会灌水，潮湿得根本没法住人。 我们就拿着葫芦瓢，把水
往外舀。 ”

梁自付说，自己原本只想着在山洞中住上 3 年，等到手
头有点余钱了就盖几间茅草房住，但没想到，随着 4 个孩子
的陆续出生，养家糊口的担子越来越重，根本没有钱盖房子。
再加上住习惯了，就不想走了，这一住就是 54 年。

豺狼野猪经常闯进家
在外人看来，在山洞中居住肯定是过着像原始人一般的

生活。但在梁自付眼中，老两口的生活有滋有味。梁自付开辟
了不少平地，种上小麦和玉米，一年下来能收 1000 斤小麦和
2000 斤玉米。 他还在山上种了柑橘、桃子、李子、柿子、核桃
等。“今年收了 1000 多斤李子，柿子马上也到收获季节了。 ”
老人自豪地说。

老两口还养了 20 多只鸡， 每天都有鸡蛋吃。 想吃豆腐
时， 老两口就自己用石磨磨豆腐。 梁自付平时喜欢喝点酒，
他喝的酒都是自己用粮食酿制的，苞谷酒、高粱酒，一年到
头都没断过。 每天晚上，一碟花生米，二两烧酒是梁自付几
十年来养成的习惯。 山上还有野生的板栗、核桃，他甚至还
在山洞周围的花丛中放了几个蜂箱，酿制蜂蜜，梁自付就像
一个工匠，大自然所能赐予的一切，都被用在他诗意的生活
中。

梁自付记得，50年前自己刚刚搬进这个山洞时，因为山大
林深，大山里经常有豺狼、野猪、山猪、麋子、狍子、野兔等动物
跑进来。 尤其是豺狼、野猪，经常会误入他的家。 从那以后，他
在山洞里睡觉，都要燃起一堆火。“在山洞里睡觉，每天我都能

听到豺狼、狐狸等野兽的叫声，一开始有点怕，后来慢慢就习
惯了。 ”

因为野猪毁坏庄稼，他在山猪、野兔经常出没的地方，用
竹签和铁器制成的捕兽器捕捉野猪和野兔。“每次捕捉到野
兔都能加餐，内脏清理干净后，直接放在火上烤，什么调料也
不放，就放一点盐，就是一顿美餐。 红薯成熟的季节，直接挖
几个红薯，生起一堆火做烤红薯，香得很。 ”

儿是工程师孙是博士
1963 年，梁自付的第一个孩子在山洞出生，随后，另外三

个孩子也相继在山洞出生。 一家 6 口人，就挤在山洞里面生
活。 虽然极度贫寒，但梁自付宁愿自己吃苦，也要让孩子上
学。

梁自付精通嫁接技术， 周边村的人常请他去嫁接果树。
他的工钱也从 1960 年的每天 0.8 元， 涨到上世纪 80 年代的
每天 2 元，再到现在的一天 100 元。 挣回来的钱除了购买生
活必需品，都用在了供孩子读书学习上。

聊到几个子女，老人喜不自胜，四个子女中出了两个大
学生，自己的大儿子今年已经 54 岁，在成都工作，是一名地
质勘探工程师。 二女儿是一名中学教师。 三儿子在阆中一家
酒店工作，老四则在广州打工。“我的孙子梁龙如今还成了博
士生”。

子女们条件都好了， 自然惦念着还住在山洞里的父母。
几位子女再三劝老人搬到城里去住， 但老人的态度很坚决，
在子女家顶多住上几日，就又回到山洞生活。“城里到处都是
车，不自在，空气也不好，马桶我也用不习惯。 ”

“我们走了，家里的几十只鸡、两条狗，还有这么多果树
怎么办？ ”李素英说。

临江乡灵隐寺村党支部书记刘宗福告诉记者，村上也多
次动员梁自付夫妇搬迁，并给予搬迁补偿，但老两口就是不
肯搬走。 在这种情况下，村里只能尊重老人的意愿，并专门给
山洞通了水电。

“我每顿还能吃两碗米饭。我想在这个山洞里活到 100 多
岁。 ”梁自付笑着说。 / 广州日报

被控受贿 1600 万元
令政策受审

18 日， 江苏省常州市中级人民法院公开开庭审理
了山西省政协原副主席令政策受贿一案。 检察院指控，
令政策利用职务便利， 直接或通过其子令狐帅非法收
受财物，共计折合人民币 1607.2374 万元。 令政策当庭
表示认罪悔罪。 法庭择期宣判。 / 新华社

“呼格案”专案组组长
冯志明获刑 18 年

18 日内蒙古呼伦贝尔市中级人民法院公开宣判，
“呼格案”专案组组长、呼和浩特市公安局原党委委员、
副局长冯志明构成受贿，巨额财产来源不明，非法持有
枪支、弹药及贪污罪，一审被判处有期徒刑 18 年，并处
罚金人民币 110 万元。

经审理查明：2008 年至 2014 年， 被告人冯志明在
担任呼和浩特市公安局赛罕区分局局长和呼和浩特市
公安局副局长期间，利用职务之便，为 13 个单位或个
人谋取利益， 收受他人给予的财物， 并伙同妻子金焱
(另案处理) 以明显低于市场价格购买或以明显高于市
场价格出售房产， 受贿折合人民币共计 3891091 元；冯
志明对 34428288.28 元的财产不能说明来源； 私自持
有、藏匿 4 支枪，549 发子弹；擅自处分国有资产，将 15
万元售车款据为己有。

内蒙古自治区呼伦贝尔市中级人民法院经依法审
理认为，被告人冯志明的行为已构成受贿罪，巨额财产
来源不明罪，非法持有枪支、弹药罪，贪污罪。

鉴于冯志明到案后主动交代了部分受贿事实和非
法持有枪支、弹药的事实，具有坦白情节，依法可从轻
处罚。 根据冯志明犯罪的事实、性质、情节和对于社会
危害程度，法庭遂作出上述判决。

/ 法制晚报

10 月 17 日，体彩大乐透第 16122 期开奖，全国一等奖无
人中出，奖池涨至 36.03 亿元。

体彩大乐透第 16122 期的中奖号码为： 前区“01、03、12、
14、29”；后区“02、06”。 前区最小号码“01”现身，号码“15”至
“28”区间轮空，最大号码为“29”，其中前区“03”为仅隔 1 期
开出的号码；后区开出双偶组合，其中号码“06”为上期重号。

目前前区最冷号码“13”仍然冷藏，截至第 16122 期遗漏
已整整 30 期；后区最冷号码“08”遗漏也已长达 31 期。

当期一等奖全国无人中出。 二等奖奖金走高， 全国中出

39 注，单注奖金高达 22.98 万多元，其中 12 注追加投注，每注
可多拿奖金 13.78 万多元， 追加后二等奖单注总奖金达到
36.77 万多元； 三等奖井喷 591 注， 单注奖金 5139 元， 其中
354 注追加投注，每注可多拿奖金 3083 元，追加后三等奖单
注总奖金达到 8222 元。

值得一提的是， 当期黑龙江哈尔滨市一家体彩站点共中
出 200 注三等奖，分为四张中奖彩票，每张中奖彩票均是 50
倍投注的 5 注单式票，进行追加投注后，每张彩票投注金额
为 750 元，最后各中出 50 注追加三等奖，单张彩票总奖金为

41 万多元，四张彩票总奖金达到 164 万多元。 由于四张彩票
出票时间前后仅相差十几秒，因此极可能为一人所中，如果
猜测属实，若按追加投注后一等奖奖金为 800 万元计算，这位
幸运儿也因一个前区号码之差，与 16 亿元巨奖擦肩而过。

由于本期一等奖空开，体彩大乐透奖池较上期上涨 4423
万多元，达到 36.03 亿元，历史上首次突破 36 亿元大关。

10月19日，体彩大乐透将迎来第16123期开奖，届时2元可
中1000万元，3元追加最高可中1600万元。

/记者 邹鹏亮报道

大乐透奖池突破36亿元创新高

老夫妇住山洞54年 培养出俩大学生
半世纪前，家住四川南充市嘉陵区临江乡的老人梁自付因家贫带着妻子李素英躲进山洞，以洞为家。 他们自己动

手，种玉米、高粱，喝山泉水，织布做衣，用自制的竹签抓野猪、野兔打牙祭，过着原始的男耕女织生活。 54 年后，昔日简
陋的山洞通了电，经过三次“装修”成了一个舒服的安乐窝。 梁自付还在山洞中把一双子女培养成大学生。

亚硝胺不是洪水猛兽

历时 3 年多， 覆盖 23 个省、44 个大中小城市和城镇，从
水源水、出厂水，到用户龙头水，共计 155 个点位，采集 164 个
水样。 清华大学环境学院饮用水安全研究所副研究员陈超及
其团队的调查显示，饮用水中具有毒性作用的物质———二甲
基亚硝胺（亚硝胺物质中的一种）浓度最高。“调查结果出乎
我意料：一是种类那么多，二是浓度比想象的高。 ”

“亚硝基类化合物，是含有亚硝基功能团的一类物质，
是自来水处理中常见的氯消毒副产物。 ”北京公众健康饮
用水研究所研究员赵飞虹解释， 若水源中含有二甲胺，消
毒过程中一旦与氯胺———这种消毒剂反应，就会形成二甲基
亚硝胺。

据了解，目前，国际癌症研究机构把“亚硝胺”列为 B 类，
对动物而言具有强致癌性，而对人类为可疑性致癌物。

“不可否认，亚硝胺是一种危险的化学物质，但不能完全
抛开剂量，来讨论亚硝胺的毒性。 ”国内一位权威饮用水专家
指出，实际上，饮用水中涉及的亚硝胺含量很少。

北京环保宣传中心官方微博也在 17 日发帖回应称，亚
硝胺类化合物被国际癌症研究中心判定为 2A 类致癌物，即
动物致癌证据明确，但人类致癌证据不充分。 目前大多数学
者的观点是： 包括亚硝胺在内的自来水消毒副产物并不会
对健康产生明显影响，但是如果不消毒，带来的危害可能更
大。

亚硝胺可以被过滤和吸附

资料显示，2008 年，世界卫生组织提出饮水中二甲基亚
硝胺含量的推荐值为 100 纳克 / 升。

“换算成重量单位的话， 只有 0.1 微克———这是一个微
量的化学物质。 ”赵飞虹表示，此次研究提供的 100 多个数
据里，没有一个数据超过了世界标准值，其含量甚至不足世
界标准值的一半，远低于加拿大、澳大利亚的国家标准（分
别是 40 纳克 / 升、100 纳克 / 升）。“这意味着，我们饮用水
的亚硝胺含量大都是达标的。 ”

最为重要的是，我国饮用水的国家标准正在逐步完善。
北京生态文明工程研究院副院长贾卫列提到，2015 年开

始，我国对饮用水强制实施新“国标”，相关检测指标已由
35 项增加到 106 项，总体上与世界卫生组织的水质标准接
轨。

在实际操作层面,自来水厂严格依据《标准》规定,一旦水
厂不能保证出水符合国家标准，会停止出水。“可以负责任地
说,目前自来水厂的出厂水质是完全符合安全标准的。 ”

饮水安全应得到全社会重视

虽然亚硝胺不是洪水猛兽， 但多位专家均表示， 保证饮
水安全，仍然需要全社会的努力，可在以下三方面进行工作：

改善消毒方式。 转变消毒技术和方式，从技术上而言，是
能够去除掉亚硝胺的。 也可借鉴国外，利用紫外线消毒法。

减少水源污染。 赵飞虹表示， 应加大对饮用水水源地的
保护，禁止污水进入；水源地的水最好经过湿地处理，保障
水质；企业应加大污水处理能力，公民更要增强保护生态的
意识。

资源重复利用。 赵飞虹建议， 农村地区应注意粪便的无
害化处理，减少水体中的氮含量。 企业也应将有机氮进行无
害化处理，转变为液态肥。

最后， 赵飞虹强调， 亚硝胺不会对日常的饮水造成影
响。 但如果是在水质污染严重，且利用氯胺来消毒的地区，
可在水龙头或水管上，安装具有活性炭的过滤器，减少亚硝
胺含量。

/ 生命时报

自来水亚硝胺问题被夸大?
专家 :不用其消毒危害更大

近日，清华大学环境学院国家环境模拟与污染控制重点实验室公布了对全国饮用水系统中“亚硝胺类消毒副产物”的检
测报告。 结果显示，我国饮用水中检出 9 种亚硝胺类物质，是世界上亚硝胺最为多样的国家。

消息一出，迅速引广泛关注，有媒体将“亚硝胺”比作“水中 PM2.5”，引发公众对饮用水安全的担忧。“亚硝胺”真的那么可
怕？ 记者联系到此项研究的主要成员陈超副研究员，他表示，之前媒体的报道可能引起了公众误解。 但他也公开强调，相较于
国外，我们的饮用水中亚硝胺检出情况还是比较严重，需要尽快研究和进行工程改造。


